

#AprendizajesLaIncubadora

# LA PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES EN CATATUMBO:

## OPORTUNIDADES Y RECOMENDACIONES

CONOZCA LOS RETOS, OPORTUNIDADES Y RECOMENDACIONES DE CERCA DE 50 MUJERES LÍDERES QUE HACEN PARTE DE LA INCUBADORA, UNA COMUNIDAD DE APRENDIZAJE QUE REFLEXIONA SOBRE LA PAZ, LA FRAGILIDAD Y LA EQUIDAD DE GÉNERO.



#AprendizajesLaIncubadora

# 4 RETOS Y OPORTUNIDADES



- EN CATATUMBO ES DÍFICIL SABER **DÓNDE ESTÁ EL LÍMITE** ENTRE LAS VIOLENCIAS BASADAS EN GÉNERO QUE OCURREN POR CUENTA DE LA CONFRONTACIÓN ARMADA Y LAS QUE SE DAN EN OTROS ESCENARIOS.

- LOS GRUPOS ARMADOS ILEGALES HAN ESTADO VINCULADOS A HECHOS DE **VIOLENCIA SEXUAL** DE DIFERENTE TIPO, PERO TAMBIÉN HAY DINÁMICAS DE VIOLENCIA SEXUAL A NIVEL INTRAFAMILIAR.

- EL **SUBREGISTRO** DE ESTAS VIOLENCIAS SIGUE SIENDO ALTO, DADAS LAS CONDICIONES PRECARIAS DE ACCESO A CANALES DE DENUNCIA Y JUDICIALIZACIÓN.





- LAS PERCEPCIONES SOBRE LOS AVANCES DEL ACUERDO DE PAZ SON DIFERENCIADAS Y RESPONDEN A LAS DINÁMICAS ESPECÍFICAS DE CADA MUNICIPIO.
- EN ALGUNOS MUNICIPIOS, VARIAS MUJERES LÍDERES HAN ESTADO ACTIVAMENTE VINCULADAS A PROCESOS COMO EL PDET Y RECONOCEN AVANCES.
- EN OTROS MUNICIPIOS Y ZONAS RURALES MÁS DISPERSAS, LAS MUJERES MANIFIESTAN SU DESCONOCIMIENTO Y EL POCO AVANCE DE LOS PROCESOS QUE FUERON CREADOS POR EL ACUERDO.
- PARA LAS LIDERESAS LOCALES, NO ES CLARO EL ALCANCE DE LAS MEDIDAS DE GÉNERO.



SE HAN CONSOLIDADO PROCESOS ORGANIZATIVOS Y LIDERAZGOS FEMENINOS, PERO PERSISTEN DESAFÍOS EN LA CONSTRUCCIÓN Y REPRESENTACIÓN DE AGENDAS PROPIAS DE LAS MUJERES EN ESCENARIOS REGIONALES Y LOCALES.

LOS PROCESOS ORGANIZATIVOS DE MUJERES DE BASE SON DIVERSOS Y HAN ESTADO, EN SU MAYORÍA, LIGADOS A AGENDAS CAMPESINAS.

AUNQUE TIENEN TRAYECTORIAS DE RESILIENCIA —QUE HAN CAPITALIZADO PARA SUS PROCESOS COMUNITARIOS—, LAS MUJERES PERCIBEN QUE TODAVÍA SE ENFRENTAN A ESTEREOTIPOS DE GÉNERO QUE LIMITAN EL ALCANCE DE SUS LIDERAZGOS.

PARA ELLAS, ES RELEVANTE POSICIONAR UNA AGENDA PROPIA DE TRABAJO DE EQUIDAD DE GÉNERO EN LA REGIÓN Y QUE SUS LIDERAZGOS SEAN RECONOCIDOS.

↓

• LAS DINÁMICAS MIGRATORIAS DE LOS ÚLTIMOS AÑOS EN LA REGIÓN NO SON UNA PREOCUPACIÓN AJENA A LAS MUJERES, PERO HAY PERCEPCIONES Y PREJUICIOS DIVERSOS SOBRE LAS IMPLICACIONES DE LA LLEGADA DE VENEZOLANOS AL TERRITORIO.

• LAS COMUNIDADES RECONOCEN LAS VULNERABILIDADES A LAS QUE SE ENFRENTAN LOS MIGRANTES EN UN CONTEXTO COMO EL CATATUMBO Y HAY EXPERIENCIAS DE INTEGRACIÓN COMUNITARIA DE ESTA POBLACIÓN, ESPECIALMENTE DE MUJERES MIGRANTES.

• SIN EMBARGO, EL TRABAJO FRENTE A LA ESTIGMATIZACIÓN Y LA APERTURA DE OPORTUNIDADES DE INTEGRACIÓN, SON TAREAS URGENTES EN MUNICIPIOS DONDE PERSISTE LA CONFRONTACIÓN ARMADA.



**#AprendizajesLaIncubadora**



# RECOMENDACIONES



IDENTIFICAR Y CARACTERIZAR LAS DINÁMICAS DE LAS VIOLENCIAS BASADAS EN GÉNERO PARA DISEÑAR RUTAS DE ATENCIÓN APROPIADAS, CONSIDERANDO LA PERSISTENCIA DE LA CONFRONTACIÓN ARMADA Y LAS LIMITACIONES DE ACCESO A JUSTICIA.

ES IMPORTANTE ENTENDER CÓMO SUCEDEN ESTAS VIOLENCIAS, ASÍ COMO SU RELACIÓN O NO CON LA PRESENCIA DE GRUPOS ARMADOS ILEGALES. LAS ESTRATEGIAS DE SEGURIDAD DIRIGIDAS A ESTABILIZAR LA REGIÓN, PODRÍAN CONSIDERAR LOS IMPACTOS PARTICULARES PARA LAS MUJERES.

RECIENTEMENTE, HAY ESPECIAL PREOCUPACIÓN POR EL RECLUTAMIENTO FORZADO Y LOS FEMINICIDIOS, FENÓMENOS QUE HAY QUE ENTENDER TERRITORIALMENTE Y DESDE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO PLANTEAR RESPUESTAS.



↓

IMPULSAR LA SOSTENIBILIDAD DE LOS PROCESOS ORGANIZATIVOS DE MUJERES Y VELAR POR LA REPRESENTACIÓN DE SUS AGENDAS EN ESCENARIOS DE PARTICIPACIÓN REGIONAL Y LOCAL.

HAY QUE VISIBILIZAR LOS LIDERAZGOS DE LAS MUJERES E IMPULSAR SUS PROCESOS ORGANIZATIVOS A TRAVÉS DE ACCIONES AFIRMATIVAS. POR EJEMPLO, GARANTIZAR SU ASISTENCIA A LOS CONSEJOS MUNICIPALES DE PAZ, A LAS DELIBERACIONES DE LAS JUNTAS DE ACCIÓN COMUNAL Y A ESCENARIOS PARTICIPATIVOS RELACIONADOS CON EL ACUERDO DE PAZ.

SE DEBE APOSTAR PORQUE SU PARTICIPACIÓN SEA ACTIVA Y SUS AGENDAS E INTERESES SE INCLUYAN EN LA TOMA DE DECISIONES. PARA ESTO, ES FUNDAMENTAL EL TRABAJO PEDAGÓGICO Y DE FORMACIÓN DE LIDERAZGOS.



## IMPULSAR PROCESOS DE PEDAGOGÍA SOBRE LA IMPLEMENTACIÓN DEL ACUERDO DE PAZ Y, EN PARTICULAR, LAS MEDIDAS DE GÉNERO CON PROCESOS ORGANIZATIVOS DE MUJERES DE BASE.

LAS PERCEPCIONES SOBRE LA IMPLEMENTACIÓN DEL ACUERDO EN LA REGIÓN SON DIVERSAS, EN GRAN MEDIDA, PORQUE **LÍDERES Y LIDERESAS** INSISTEN EN LA NECESIDAD DE QUE LOS AVANCES Y DESAFÍOS SEAN SOCIALIZADOS CON LAS COMUNIDADES.

EL ENFOQUE DE GÉNERO DEL ACUERDO TAMBIÉN TIENE EL DESAFÍO DE SEGUIR SIENDO SOCIALIZADO Y VISIBILIZADO PARA IMPULSAR SU APROPIACIÓN POR PARTE DE LAS MUJERES DE BASE.

EN ESTO, ES **CLAVE EL ROL DE LA INSTANCIA ESPECIAL DE MUJERES** PARA EL SEGUIMIENTO DEL ENFOQUE DE GÉNERO EN LA PAZ, COOPERACIÓN INTERNACIONAL, AGENCIAS Y PROGRAMAS DEL ACUERDO DE PAZ, ORGANIZACIONES NACIONALES DE MUJERES Y OFICINAS REGIONALES DE LA MUJER.





## POTENCIAR LA IMPLEMENTACIÓN DEL PDET COMO UNA VENTANA DE OPORTUNIDAD PARA EL EMPODERAMIENTO ECONÓMICO DE LAS MUJERES EN LA REGIÓN.

EN CATATUMBO SE RECONOCEN LAS OPORTUNIDADES DE MEDIANO Y LARGO PLAZO DEL PDET. SIN EMBARGO, SU POTENCIAL SE FORTALECE A TRAVÉS DE LA PARTICIPACIÓN EFECTIVA DE LAS MUJERES.

LOS PILARES DEL PDET PROPONEN LA RECONSTRUCCIÓN SOCIOECONÓMICA DE LAS SUBREGIONES Y, EN ESTE SENTIDO, ES UNA RUTA PARA GENERAR ACCIONES MANCOMUNADAS QUE IMPACTEN LAS CONDICIONES DE VULNERABILIDAD DE LAS MUJERES.



## FORTALECER EL RELACIONAMIENTO ENTRE LOS RESIDENTES Y LOS MIGRANTES.

EN CATATUMBO, LAS MUJERES PROPONEN QUE LAS AUTORIDADES LOCALES PROMUEVAN ACCIONES MANCOMUNADAS ENTRE LA POBLACIÓN RESIDENTE Y MIGRANTE PARA **GENERAR LAZOS Y RELACIONES DE COOPERACIÓN.**

DE IGUAL FORMA, INVITAN A LAS ALCALDÍAS MUNICIPALES Y ORGANIZACIONES INTERNACIONALES A **PLANTEAR RUTAS DE ACCIÓN EFECTIVA PARA EL ESLABÓN MÁS DÉBIL DE LA MIGRACIÓN: MUJERES, NIÑOS, NIÑAS, ADOLESCENTES Y JÓVENES.**



# ¿QUÉ ES LA INCUBADORA?

ES UNA INICIATIVA LIDERADA POR LA FUNDACIÓN IDEAS PARA LA PAZ (FIP) EN ALIANZA CON DOS ORGANIZACIONES LOCALES DE MUJERES EN EL URABÁ ANTIOQUEÑO Y CATATUMBO, FINANCIADA POR EL INTERNATIONAL DEVELOPMENT RESEARCH CENTRE DE CANADÁ (IDRC). DURANTE UN AÑO Y MEDIO, LA INICIATIVA FORMÓ UNA COMUNIDAD DE APRENDIZAJE PARA LA GENERACIÓN DE ESPACIOS Y REFLEXIONES SOBRE LA PAZ, LA FRAGILIDAD Y LA EQUIDAD DE GÉNERO. ADEMÁS, CONSTRUYÓ ACCIONES QUE CONTRIBUYEN A LA TRANSFORMACIÓN DE LAS CONDICIONES DE FRAGILIDAD EN LAS DOS REGIONES.

CONOCE MÁS EN: [WWW.IDEASPAZ.ORG](http://WWW.IDEASPAZ.ORG)



**IDRC • CRDI**

International Development Research Centre  
Centre de recherches pour le développement international

**Canada**